

Paris, le 10 février 2020

*Population & Sociétés n° 574, février 2020 (sous embargo jusqu'au 12 février 2020 à 00h01)*

English version below

## **Retraites : retour sur trente ans de débats et de réformes**

Quel que soit l'angle sous lequel on aborde le débat sur les retraites, la question de fond est celle de l'arbitrage entre effort de financement d'un côté, durée moyenne et niveau moyen de la retraite de l'autre. Didier Blanchet replace cette question dans une perspective historique. Comment cet arbitrage a-t-il évolué depuis la mise en place du système ? Comment a-t-il été affecté par les réformes conduites depuis le début des années 1990 ? Répondre à ces questions aide à mieux évaluer et circonscrire les problèmes qui restent à résoudre.

Quatre réformes du système de retraite ont eu lieu en France depuis 1993. Par rapport à ce qui était attendu au début des années 1990, l'équilibre du système a été à peu près rétabli en jouant à parts à peu près égales entre hausse du taux d'effort des actifs (déjà engrangé), décalage progressif de l'âge de la retraite, et décrochement progressif du niveau de vie relatif des retraités. Mais l'équilibre ainsi atteint reste sensible aux hypothèses de croissance économique et à ce que sera la trajectoire effective du vieillissement démographique.

**Auteur :** Didier Blanchet

**Ci-joint *Population & Sociétés* n° 574, février 2020, intitulé « Retraites : retour sur trente ans de débats et de réformes »**

**Lien vers la version française du bulletin, actif à partir du 12 février 2020 :**

<https://www.ined.fr/fr/publications/editions/population-et-societes/retraites-retour-sur-trente-ans-de-debats-et-de-reformes/>

**Contact chercheur :**

**Didier Blanchet,** [didier.blanchet@insee.fr](mailto:didier.blanchet@insee.fr)

**À propos de l'Ined :**

L'Institut national d'études démographiques (Ined) est un organisme public de recherche spécialisé dans l'étude des populations, partenaire du monde universitaire et de la recherche aux niveaux national et international. L'institut a pour missions d'étudier les populations de la France et des pays étrangers, de diffuser largement les connaissances produites et d'apporter son concours à la formation à la recherche et par la recherche. Par une approche ouverte de la démographie, il mobilise un large éventail de disciplines comme l'économie, l'histoire, la géographie, la sociologie, l'anthropologie, la statistique, la biologie, l'épidémiologie. Fort de ses 10 unités de recherche et 1 unité mixte de service, il encourage les échanges et conduit de nombreux projets de recherche européens ou internationaux.

*Ined Éditions*, service des éditions de l'institut, contribue à la diffusion de ces savoirs dédiés aux sciences de la population, à travers des ouvrages, la revue trimestrielle bilingue *Population*, et le bulletin mensuel de vulgarisation scientifique *Population & Sociétés*. Les collections d'ouvrages s'organisent autour d'études sociodémographiques, historiques et méthodologiques.

**Contacts presse :**

Courriel : [service-presse@ined.fr](mailto:service-presse@ined.fr)

Mimouna KAABECHE - Assistante de presse - Tél. : +33 (0)1 56 06 20 11 - Port. +33 (0)6 07 13 35 30

Mathilde CHARPENTIER - Directrice de la communication - Tél. : +33 (0)1 56 06 57 28

*Suivez-nous :*  

Paris, February 10, 2020

*Population & Societies no. 574, February 2020 (under embargo until 12 February 2020 at 00.01 hours)*

## **Pensions in France: A look back at 30 years of debate and reform**

Whatever the approach to the pension debate in France, the fundamental issue is to find a balance between contribution rates on the one hand, and length of the retirement period and pension levels on the other. Didier Blanchet places this question in historical perspective. How has this balance shifted since the system was first set up? How has it been affected by the reforms implemented since the early 1990s? Answering these questions provides pointers for assessing and circumscribing the problems still to be resolved.

The French pension system has been reformed 4 times since 1993. With respect to what was anticipated in the early 1990s, the system has been rebalanced by acting equally upon an increase in contributions (already achieved), a progressive increase in the retirement age, and a gradual decline in the relative living standard of retirees. But the balance achieved remains sensitive to fluctuations in economic growth and the effective future trajectory of population ageing.

**Author:** Didier Blanchet

Please find attached the latest issue of *Population & Societies* (no. 574, February 2020), entitled “Pensions in France: A look back at 30 years of debate and reform”

**Link to the English version of *Population & Societies* no. 574, active from February 12, 2020:**

<https://www.ined.fr/en/publications/editions/population-and-societies/pensions-look-back-at-thirty-years-of-debate-and-reform/>

**Author’s contact details:**

**Didier Blanchet**, [didier.blanchet@insee.fr](mailto:didier.blanchet@insee.fr)

**About Ined:**

The French Institute for Demographic Studies (Ined) is a public research institute specialized in population studies that works in partnership with the academic and research communities at national and international levels. Ined’s approach to demography is resolutely open and interdisciplinary, implicating a wide range of disciplines including economics, history, geography, sociology, anthropology, biology and epidemiology. With its 10 research units and 1 research unit in partnership, Ined promotes communication and exchange within the scientific community and the general public while conducting numerous European and international research projects.

**Press contacts:**

Email: [service-presse@ined.fr](mailto:service-presse@ined.fr)

Mimouna KAABECHE - Press Assistant - Tel. +33 (0)1 56 06 20 11 - Mob. +33 (0)6 07 13 35 30

Mathilde CHARPENTIER - Head of Communications - Tel. +33 (0)1 56 06 57 28

Follow us on:  